
Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 3 – 7 июня 2024 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Мосгордума внесет в Госдуму РФ федеральную законодательную 

инициативу о расширении мер поддержки участников СВО   

                                                                                    Московская городская Дума  

 

        В ходе заседания столичного парламента депутаты единогласно приняли 

постановление Мосгордумы «О проекте федерального закона «О внесении 

изменений в Федеральный закон «О ветеранах». Председатель Московской 

городской Думы Алексей Шапошников:  

        «На заседании столичного парламента принято постановление 

Московской городской Думы о внесении на рассмотрение Государственной 

Думы ФС РФ в порядке законодательной инициативы проекта федерального 

закона «О внесении изменений в Федеральный закон «О ветеранах». 

Основные новации, предлагаемые в законопроекте – положения о 

предоставлении мер социальной поддержки лицам, по существу участвующим 

в специальной военной операции, но формально до настоящего времени не 

подпадающим под действующие критерии ветерана боевых действий, а также 

членам семей указанных лиц.  

        Законопроектом предлагается исправить эту ситуацию: предоставлять 

возможность присвоения статуса ветерана боевых действий (а при 

наступлении оснований – инвалида боевых действий) и связанных с этим 

статусом льгот сотрудникам силовых и иных ведомств (органов внутренних 

дел, войск национальной гвардии, учреждений и органов уголовно-

исполнительной системы, Государственной противопожарной службы), 

направленным для выполнения задач, а также  гражданским специалистам, 

направленным для обеспечения выполнения задач в регионы, прилегающие к 

районам проведения СВО».  

 

 Федеральная повестка  

Депутаты Белгородской облдумы подготовили положительный отзыв на 

проект федерального закона об изменениях в Бюджетный кодекс 

                                                                                    Белгородская областная Дума  

 

        Изменения, которые законопроект предлагает внести в Бюджетный 

кодекс Российской Федерации и некоторые другие федеральные законы, 

касаются, в первую очередь, корректировки налоговой системы. 

        Также данный проект закона содержит ряд положений, имеющих 

отношение к бюджетной системе субъектов РФ: 
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        – о списании двух третей задолженности субъектов Российской 

Федерации (по состоянию на 1 марта 2024 года) по бюджетным кредитам, 

предоставленным из федерального бюджета бюджетам субъектов РФ, при 

условии целевого направления высвобождающихся средств на реализацию 

инфраструктурных проектов и поддержку инвестиций; 

        – о праве использования субъектами Российской Федерации экономии 

средств, предоставляемых в форме межбюджетных трансфертов из 

федерального бюджета, на финансовое обеспечение реализации 

национальных проектов. 

         Кроме того, вносятся изменения, касающиеся полномочий Минфина 

России, ведения сводной бюджетной росписи, объёма государственного и 

муниципального долга и другие. 

         Депутаты Белгородской областной Думы проголосовали за поддержку 

принятия данного законопроекта. 

 

Парламент Забайкалья поддержал предложение мордовских депутатов 

об ужесточении хода экзаменов для мигрантов 

Законодательное Собрание Забайкальского края  

 

          Проект соответствующего обращения к главе Правительства РФ 

Михаилу Мишустину был единогласно поддержан на июньском заседании 

Заксобрания края. 

        В своём обращении Госсовет Мордовии предложил ввести в состав 

экзаменационных комиссий по русскому языку, истории России и основам 

законодательства РФ представителей общественности и правоохранителей. 

По мнению авторов обращения, это позволит снизить коррупционные риски и 

обеспечит более жёсткий контроль за прибывающими в Россию гражданами.  

        В Заксобрании Забайкалья добавили, что после теракта в «Крокус Сити 

Холле» эта мера очень актуальна и дополнит уже введенные изменения в 

сфере миграционной политики. Например, с 1 мая этого года частные 

компании больше не в праве проводить экзамен по русскому для иностранцев 

и выдавать им соответствующие сертификаты. 

 

 Межпарламентские связи    

Главы парламентов Петербурга и Махараштры подписали Меморандум 

о взаимопонимании 

Законодательное Собрание Санкт-Петербурга 

         

        В Мариинском дворце состоялось подписание Меморандума о 

взаимопонимании между Законодательным Собранием Санкт-Петербурга и 

парламентом штата Махараштра (Индийская Республика). Документ 

подписали Председатель ЗС СПб Александр Бельский, Председатель 

Законодательного Собрания штата г-н Рахуль Нарвекар и исполняющая 
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обязанности Председателя Законодательного Совета (верхней палаты 

парламента) г-жа Нилам Горхе.  

        Александр Бельский отметил, что подписание Меморандума произошло 

во время одного из важнейших событий в жизни нашего города – 

Петербургского международного экономического форума. 

         – Мы действуем в векторе, заданном руководителями наших государств, 

на построение многополярного мира. И ищем новые возможности социально-

экономического развития всех стран мира, которому не будет препятствовать 

гегемония одной или нескольких держав. Сегодняшнее соглашение между 

нашими парламентами станет дорожной картой для укрепления 

сотрудничества между Петербургом и Махараштрой, в том числе, в области 

образования и туризма. А наш город и столица штата Мумбаи обладают 

огромным туристическим потенциалом, – сказал спикер петербургского 

парламента. 

         Рахуль Нарвекар выразил благодарность Председателю и депутатам 

Законодательного Собрания Санкт-Петербурга за исключительно теплый 

прием. 

        – Уверен, взаимодействие органов законодательной власти наших 

регионов принесет пользу народам обеих стран. Мы имели честь принимать 

делегацию парламента Петербурга в прошлом году и уже тогда оценили 

перспективы обмена опытом законотворческой работы, изучения системы 

представительной власти в Петербурге и Махараштре, – подчеркнул 

Председатель ЗС штата.  

 

Активизировать сотрудничество ПАСЗР с коллегами из других федеральных 

округов 

                                                   Законодательное Собрание Республики Карелия   
 

         На Конференции Парламентской Ассоциации Северо-Запада России в 

Пскове спикер парламентского объединения, председатель Законодательного 

Собрания Карелии Элиссан Шандалович отметил, что в прошедшие годы 

межпарламентское сотрудничество, в том числе в формате ассоциаций, 

доказало свою эффективность и продолжает набирать обороты. 

Парламентские ассоциации работают во многих федеральных округах России. 

         У ПАСЗР заключены соглашения с Южно-Российской Парламентской 

Ассоциацией, Ассоциацией законодательных органов Приволжского 

федерального округа, Ассоциацией законодателей Дальнего Востока и 

Забайкалья. 

        «В последние годы у нас было не так много реального взаимодействия 

именно на уровне Ассоциаций. Хотя уверен, что нам есть чем поделиться друг 

с другом, обменяться не только опытом, но, возможно, и форматами работы. 

Коллеги, если вы поддержите, давайте эту работу активизируем. В том числе 

пригласим руководителей этих Ассоциаций на нашу Конференцию в Вологде 
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для обсуждения дальнейшей совместной работы», – сказал Элиссан 

Шандалович. 

          Участники Конференции поддержали эту инициативу. 

 

Регионы ПФО предложили расширить господдержку на инновационную 

деятельность 

                                                                                   Самарская Губернская Дума  

          

         В Самаре прошло 72-ое заседание Ассоциации законодателей ПФО. На 

нем спикеры региональных парламентов обсудили действующие меры 

поддержки инновационной деятельности на территории субъектов ПФО. 

         В первую очередь, по мнению руководителей заксобраний регионов 

ПФО, на федеральном уровне необходимо ускорить принятия базового закона 

«О технологической политике в Российской Федерации и о внесении 

изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации». 

         По итогам обсуждения вопроса было предложено расширить 

полномочия субъектов РФ по применению специального налогового режима 

«патентная коробка» по установлению пониженной ставки налога на прибыль 

при передаче прав на результаты интеллектуальной деятельности по договору 

отчуждения или коммерческой концессии. Нужно предусмотреть 

субсидирование затрат производителей на регистрацию инновационных 

изделий. 

        По словам координатора Ассоциации, председателя Законодательного 

Собрания Нижегородской области Евгения Люлина, парламентарии 

конструктивно поработали, многие сформулированные в ходе дискуссионного 

обсуждения инициативы нашли отражение в совместном решении 

Ассоциации и будут вынесены на федеральный уровень. 

 

ЛНР и ДНР подписали соглашение с Ассоциацией молодёжных 

парламентов РФ ПФО 

                                          Законодательное Собрание Нижегородской области   

 

         В Самаре состоялось заседание Ассоциации молодёжных парламентов 

при законодательных органах государственной власти субъектов Российской 

Федерации Приволжского федерального округа. В заседании принял участие 

координатор Ассоциации законодательных органов государственной власти 

субъектов РФ ПФО, председатель Законодательного Собрания 

Нижегородской области Евгений Люлин, председатели Молодежных 

парламентов ПФО, ДНР и ЛНР. В ходе заседания было подписано соглашение 
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о сотрудничестве Ассоциации молодёжных парламентов ПФО и 

Молодежными парламентами Донецкой и Луганской Народных Республик. 

        Соглашение направлено на расширение и укрепление межпарламентских 

связей, обмен опытом в сфере молодежной политики. Основные направления 

сотрудничества – совершенствование законотворческого процесса в сфере 

молодежной политики, приобщение молодежи к парламентской деятельности, 

патриотическое воспитание молодежи. 

 

 Льготы участникам СВО и их семьям     

Ветераны боевых действий могут получить универсальную платежную 

карту-удостоверение    

Дума Астраханской области   

 

         По поручению Председателя Думы Астраханской области Игоря 

Мартынова проводится мониторинг и информирование граждан о социально 

значимых нововведениях. Комитет по социальной политике изучил и 

структурировал сведения о внедрении удостоверения ветерана боевых 

действий в виде пластиковой идентификационной карты. 

        Электронное удостоверение ветерана боевых действий выпускается в 

виде пластиковой карты (карты «СВОи») и представляет собой единый 

носитель информации, многофункциональный платежный документ, который 

объединяет в себе функции удостоверения ветерана боевых действий, 

социальной и банковской карты и аккумулирует в себе весь комплекс мер 

социальной поддержки ветеранов боевых действий. 

         У владельца этого документа есть возможность без подачи заявлений 

получать на карту денежное довольствие, иные выплаты Министерства 

обороны РФ, социальные выплаты, установленные пунктом 1 статьи 16 ФЗ «О 

ветеранах», а также специальные привилегии ПАО «Промсвязьбанк» и скидки 

его партнеров. 

        Также рассматривается возможность выпуска карт для членов семьи 

погибшего ветерана боевых действий. 

          

 Региональное законодательство   

Закон о народных художественных промыслах принят Государственным 

Советом республики 

Государственный Совет Республики Татарстан  

 

         Новый закон Республики Татарстан «О народных художественных 

промыслах и ремеслах» вводит процедуру регистрации мест традиционного 

бытования народных художественных промыслов в государственном реестре. 

Это позволит вести полноценный и структурированный учет. 

        Кроме того, законодательно закрепляется ведение Реестра мастеров 

народных художественных промыслов Республики Татарстан – 

информационной системы, содержащей сведения о мастерах народных 
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художественных промыслов. На сегодняшний день в татарстанский Реестр 

внесены имена 83 мастеров, 11 видов образцов художественных промыслов и 

ремесел, 45 мест традиционного бытования, 24 предприятия, более 150 

субъектов народных художественных промыслов. 

        Также законопроектом закрепляется существующая практика 

сопровождения художественно-экспертным советом деятельности субъектов 

отрасли народных художественных промыслов. 

  

Принят Закон о расширении поддержки многодетных семей в 

республике 

Государственное Собрание Республики Башкортостан  

 

         Данные нововведения продиктованы принятым ранее Указом 

Президента Российской Федерации «О мерах социальной поддержки 

многодетных семей», которым установлен единый на территории России 

статус многодетной семьи. 

       – Многодетной семьей в Республике Башкортостан будет считаться семья, 

имеющая трех и более детей, в том числе усыновленных и принятых под опеку 

или попечительство, статус которой устанавливается бессрочно, – рассказал 

Председатель Государственного Собрания Константин Толкачев. – Также 

проектом закона закрепляется право многодетных семей на предоставление 

мер социальной поддержки с учетом достижения старшим ребенком из 

многодетной семьи возраста 18 лет или возраста 23 лет при условии его 

обучения в организации, осуществляющей образовательную деятельность, по 

очной форме обучения. 

        Законом вводятся новые меры поддержки на территории республики: 

        – установление права многодетных семей на бесплатное посещение 

музеев, парков культуры и отдыха, выставок, являющихся государственной 

собственностью Республики Башкортостан или муниципальной 

собственностью, независимо от места жительства; 

        – установление дополнительной меры поддержки для обучающихся в 

общеобразовательных организациях детей из многодетных семей бесплатного 

проезда автомобильным транспортом (за исключением такси) в городском 

сообщении и городским наземным электрическим транспортом. 

        – Проектом закона предусматривается, что с 1 сентября 2024 года 

школьники из многодетных семей смогут воспользоваться льготой по 

бесплатному проезду из расчета 2 поездки в день в течение учебного года. 

Бесплатный проезд вводится без учета критерия малообеспеченности, – 

прокомментировал Константин Толкачев. 
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За нарушение планов по капремонту будут штрафовать 

Законодательное Собрание Забайкальского края  

 

         В Забайкалье введена новая административная ответственность для 

должностных лиц муниципалитетов.  

         Соответствующие поправки в региональный закон об административных 

правонарушениях приняты депутатами на июньском заседании краевого 

парламента во втором окончательном чтении. 

        При предварительном обсуждении новой законодательной инициативы 

ее разработчики – специалисты краевой прокуратуры – отмечали, что должной 

исполнительности в сфере капитального ремонта у муниципалитетов нет, 

сроки капремонта сдвигаются на более поздние без согласия собственников, 

жилой фонд обследуется несвоевременно, а сведения в Минстрой передаются 

с задержкой. Все это приводит к несвоевременной актуализации программы 

капремонта и длительным отсрочкам ремонта многоквартирных домов. 

        В связи с этим прокуратура региона и стала инициатором введения 

административной ответственности в виде штрафа от трех до пяти тысяч 

рублей, которые должностные лица муниципального уровня должны будут 

заплатить в случае допущения вышеуказанных нарушений. Правом составлять 

протоколы о совершенных правонарушениях наделены чиновники краевого 

МинЖКХ, рассмотрение административных дел возложено на мировых судей. 

Суммы штрафов будут пополнять краевой бюджет. 

 

Региональным парламентом принят закон об увеличении премий 

педагогам дошкольного и дополнительного образования 

Волгоградская областная Дума  

 

         В два раза – до 100 тысяч рублей – увеличен размер денежного 

поощрения лучшим педагогическим работникам дошкольного и 

дополнительного образования детей в Волгоградской области. 

Соответствующий закон принят сегодня региональным парламентом. 

        Областной закон о поощрении педагогических работников, внесших 

значительный вклад в развитие дошкольного и дополнительного образования 

детей, принят в 2011 году. Ежегодная премия выплачивается к Дню учителя. 

Благодаря принятию закона размер денежной выплаты увеличен с 50 тысяч до 

100 тысяч рублей. Повышенное денежное поощрение наставники – 30 

воспитателей детских садов и 30 педагогов дополнительного образования – 

получат уже в этом году. 

         Отметим, что в Волгоградской области в системе дошкольного и 

дополнительного образования трудятся порядка 12 тысяч педагогов. 
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Студенты, обучающиеся платно, смогут заключать договоры о целевом 

обучении с последующим прохождением муниципальной службы 

Законодательное Собрание Ростовской области    

          

         Комитет донского парламента по местному самоуправлению, 

административно-территориальному устройству и межпарламентскому 

сотрудничеству рассмотрел и одобрил изменения в региональный закон «О 

муниципальной службе Ростовской области». 

         Изменения в областной закон предоставят право тем, учится в вузах и 

колледжах по очной форме и на платной основе, заключать договор о целевом 

обучении. После окончания учебного заведения студентам гарантируется 

трудоустройство на муниципальную службу. Раньше льготу предоставляли 

лишь учащимся на бюджетной основе. Теперь такая возможность появилась и 

у тех, кто учится на платном отделении. 

         Как отметил председатель профильного комитета Владимир Влазнев, 

соответствующие изменения направлены на реализацию принципа 

взаимосвязи государственной гражданской службы и муниципальной службы, 

которая обеспечивается, в том числе посредством единства требований к 

подготовке кадров для государственной гражданской службы и 

муниципальной службы. 

         Проект закона рекомендован к рассмотрению на очередном заседании 

донского парламента. 

 

 Мероприятия    

Ульяновская молодежь представила законодательные инициативы   

  Законодательное Собрание Ульяновской области    

 

         Научно-практическая конференция, приуроченная к 30-летию 

парламентаризма в регионах Приволжского федерального округа, прошла в 

Законодательном Собрании Ульяновской области. 

        Участниками конференции стали студенты Ульяновского 

государственного университета, члены молодежного парламента при 

Законодательном Собрании Ульяновской области, депутаты и сотрудники 

аппарата. 

        Молодые люди представили на обсуждение законотворческие 

инициативы, направленные на совершенствование законодательства в разных 

сферах. Так, например, студент четвертого курса Ульяновского 

государственного университета Александр Давыдов предложил 

законодательную инициативу, которая позволит выпускникам получить 

работу по специальности и закрепиться на предприятии или в организации.   

Обсудили проблему урбанизации и необходимости сохранения культурного 

наследия, введение мер поддержки для производителей и владельцев 

«зеленых» автомобилей, создания единого кодифицированного правового 

акта для работы предпринимателей и другие, волнующие молодежь вопросы. 
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        Подводя итоги конференции руководитель аппарата Законодательного 

Собрания Елена Ивлиева посоветовала молодым людям настойчивее 

продвигать свои идеи, используя право законодательной инициативы, 

предоставленное Молодежному парламенту региона. Заместитель 

председателя молодежного парламента Владислав Сизов выразил готовность 

к сотрудничеству и заверил, что часть предложенных идей уже в скором 

времени может обрести статус законодательных инициатив. 

 

В областной Думе обсудили вопрос рационализаторства 

                                                                                 Саратовская областная Дума     

 

         Состоялось заседание экспертного совета по вопросам развития 

и законодательной поддержки промышленности при комитете 

по промышленности и инвестиционной политике. 

         Председатель профильного комитета Александр Анидалов представил 

на обсуждение два вопроса. 

          Один из них касался концепции проекта регионального закона 

«О рационализаторской деятельности в Саратовской области». Его авторами 

выступили Александр Анидалов, Денис Буланов, Владимир Есипов, Ольга 

Лубкова, Сергей Шитов (все – фракция «КПРФ»). Документ регламентирует 

взаимодействие предприятий и рационализаторов, изобретателей. По словам 

Александра Анидалова, в рамках реализации Послания Президента РФ 

говорилось о том, что необходимо стимулировать развитие 

рационализаторской деятельности и изобретательства с целью повышения 

производительности труда. Вопрос неоднократно поднимался и 

в стенах Саратовской областной Думы. 

        Представители Общественного совета при облдуме и члены экспертного 

совета по вопросам развития и законодательной поддержки промышленности 

в Саратовской области поделились своим опытом в этой сфере. 

         Дмитрий Полулях (фракция «Единая Россия») подчеркнул, что 

в нынешнем виде документ вызывает вопросы. Принято решение доработать 

проект, вернуться к обсуждению позже. 

        Также члены совета обсудили проект рекомендаций по итогам 

проведения депутатских слушаний на тему «О состоянии и тенденциях 

развития кадрового потенциала промышленного комплекса в Саратовской 

области». 
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